	Приставки на з- и с-

	Приставки
	Правило
	Примеры

	Приставки без-, бес-, воз-, вос-, вс-, из-, ис-, низ-, нис-, раз-, рас-, чрез-, через-, черес-.
	С з пишутся приставки перед гласными и звонкими согласными (б, в, г, д, ж, з, л, м, н, р).
С с пишутся приставки перед глухими согласными (к, п, с, т, ф, х, ц, ш, щ).
	Безводный, возбуждение, изранить, низложить, разделаться, чрезвычайный.

Бесклассовый, восстание, вспомнить, испугать, нисходить, расходиться, чересчур.

	Примечания:
1. Перед корнем чет- пишется одна буква с (кроме слова бессчётный), перед корнем чит- пишутся две буквы с: расчёт, рассчитывать.
1. В словах здесь, здание, здоровье, ни зги приставка не выделяется и согласная з входит в корень.

	Приставки раз-// рас- и роз-// рос-.
	Буква а пишется в неударяемом положении, в ударяемом положении пишется буква о.
	Развалить, разлив, расписание, роспись, россыпь.

	Приставка с-.
	Остаётся неизменной, независимо от того, находится она перед глухой или звонко согласной (приставки з не существует!)
	Сделать, сшить, спилить.



	Приставки пре- и при-

	Пре-
	При-

	Значение высокой степени качества или действия (можно заменить словами очень, весьма) : преинтересный, преувеличивать.
	Значение пространственной близости: прибрежный, пришкольный.

	Значение «через», «по-иному» (близкое к значению приставки пере-): преображать, преступать.
	Значение прибавления, приближения, присоединения: приделать, прибавить, примыкать.

	
	Значение совершения действия не в полном объёме или на ограниченный срок: приоткрыть, присесть.

	
	Значение доведения действия до конца: придумать.

	
	Значение совершения действия в чьих-либо интересах: приберечь, припрятать.





	Буква ы и и после приставок

	ы
	и

	После приставок, оканчивающихся на согласную, в корне слова вместо и пишется буква ы в соответствии с произношением: подыграть, отыскать, предыстория, предыюльский.
	После приставок меж- и сверх- в начале корня сохраняется буква и : межинститутский, сверхизысканный.

	
	После иноязычных приставок и частиц дез-, контр-, пост-, суб-, супер-, транс-, пан-, буква и в начале корня сохраняется: дезинформация, контригра, постимпрессионизм, субинспектор и т.д.




